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Verbale dell’incontro di Consultazione con le organizzazioni rappresentative del territorio, della 
produzione di beni e servizi e delle professioni.  
Il giorno lunedì 3 giugno 2024, in modalità telematica utilizzando la piattaforma Google Meet 
(meet.google.com/ejm-ifjj-zqt) e in presenza, si svolge la riunione per la consultazione con le 
organizzazioni rappresentative del Territorio, della produzione di beni e servizi e delle professioni 
del territorio, di seguito Parti Sociali (PS). 
La riunione convocata per le ore 14.00, come da email d’invito 03.06.2024, inizia alle ore 14.05. 
 
Per le organizzazioni sono stati invitati e hanno partecipato i soggetti indicati nel verbale allegato 
al link https://digspes.uniupo.it/it/dipartimento/assicurazione-qualita/aq-formazione/parti-sociali 

Alla convocazione delle PS partecipano anche i seguenti docenti interni UPO:  
- Presidente del Corso di Laurea Triennale in Scienze Politiche e dell’Amministrazione (in 

presenza) 
- Presidente del Corso di Laurea triennale in Servizio Sociale (meet) 
- Presidente del Corso di Laurea Magistrale a Ciclo Unico in Giurisprudenza (in presenza) 
- Presidente del Corso di Laurea Magistrale in Economia e Management (in presenza) 

 
Il Direttore del Dipartimento di Giurisprudenza e Scienze Politiche Economiche e Sociali (di seguito 
denominato DiGSPES) avvia i lavori dell’incontro annuale con le Parti Sociali alle ore 14.05 
presentandosi e dando il benvenuto a tutte/i le/i partecipanti. 
 
Il Direttore ricorda il grande interesse che il nostro Ateneo ha per le relazioni e i contatti con le 
associazioni di rappresentanza del mondo del lavoro e delle imprese dei Territori sui quali gravita il 
nostro Dipartimento, con le quali poter costruire insieme non solo l’offerta formativa, ma anche 
altre iniziative. Si tratta di un incontro in previsione del varo dell’offerta formativa per l’anno 
accademico 2024/2025.  
Il Direttore illustra la specificità che caratterizza il nostro Ateneo, che si sostanzia nella tripolarità: 
alcuni corsi di studio hanno infatti sede ad Alessandria, a Novara e a Vercelli. Ad Alessandria, oltre 
al DIGSPES, è presente anche il Dipartimento di Scienze e Innovazione Tecnologica (DiSIT), con il 
quale abbiamo una collaborazione molto ben strutturata.  
In questo momento, l’Ateneo si trova in una fase di elezione della nuova governance, poiché 
l’attuale Rettore cesserà in mandato il 1° novembre 2024.   
L’offerta formativa del DiGSPES che si intende proporre per l’a.a. 2024/2025 è la stessa dell’anno 
accademico precedente e cioè prevede: il Corso di Laurea Triennale in Scienze Politiche e 
dell’Amministrazione, il Corso di Laurea Triennale in Servizio Sociale, il Corso Laurea Magistrale a 
Ciclo Unico in Giurisprudenza e il Corso di Laurea Magistrale in Economia e Management. Come 
corsi di studio interdipartimentali sono altresì erogati il Corso di Laurea Magistrale in Intelligenza 
Artificiale e Innovazione Digitale, il Corso di Laurea Magistrale in Filosofia Politica e Studi Culturali e 
il Corso di Laurea triennale in Educazione Professionale. Il DiGSPES offre inoltre anche diversi Corsi 
di Master universitari, tra cui uno di nuova istituzione che è un Master di I Livello in Programmazione 
Integrata per lo Sviluppo Territoriale Sostenibile che formerà figure professionali in grado di lavorare 
in rete alla programmazione territoriale per confezionare bandi e per intercettare risorse a vario 
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livello, in particolar modo dai progetti europei.  
Il Dipartimento, in accordo con le Parti Sociali, è certamente disponibile a creare nuovi percorsi. 
Sarebbe interessante, ad esempio, creare una sinergia tra Università e Conservatorio. 
 

 Il Direttore del Conservatorio interviene illustrando le prospettive prossime, e cioè che entro il 
mese di dicembre di quest’anno, prenderanno avvio nuovi dottorati di ricerca per il comparto 
AFAM (ALTA FORMAZIONE ARTISTICA, MUSICALE e COREUTICA) e che, in un futuro, sempre 
nell’ambito dello stesso comparto, verranno avviati anche Master di II livello. Il Conservatorio ha 
proposto dei seminari sull’aspetto giuridico e fiscale legato alle professioni artistiche e questo è 
un ambito nel quale si potrebbe porre in essere una collaborazione con l’Università del Piemonte 
Orientale. L’intenzione del Direttore del Conservatorio è quella di rafforzare sempre più la 
collaborazione con l’Ateneo. 

 
 
Il Direttore ringrazia e cede la parola alle/ai partecipanti per un confronto:  

 il Direttore dell’INPS di VC spiega che l’INPS nel 2023 ha portato a compimento un concorso 
pubblico che ha portato all’assunzione di alcune migliaia di giovani laureati, ma c’è stata molta 
difficoltà a far fronte alla domanda proveniente da luoghi della regione al fuori dai centri più 
grandi, anche perché la quota di piemontesi partecipanti è stata esigua e ciò a dimostrazione del 
fatto che i giovani piemontesi laureati nelle discipline giuridiche o economiche preferiscono altri 
tipi di impiego. Questo è indice del fatto che probabilmente l’impiego nella P.A. viene poco 
considerato. Inoltre durante la procedura di concorso è emersa una necessità di potenziare la 
formazione in materia di Diritto del Lavoro e Diritto della Previdenza. 

 Il Coordinatore pro tempore di tutti i Consigli Provinciali dell’Ordine dei Consulenti del Lavoro del 
Piemonte si dice in accordo con quanto evidenziato nell’intervento precedente e afferma che i 
praticanti consulenti del lavoro sono sempre meno e non conoscono bene la materia di diritto 
del lavoro e hanno una notevole difficoltà a scrivere, pertanto ritiene che l’Università dovrebbe 
cercare di potenziare i contesti pratici, come formare un atto amministrativo, una tesina, una 
memoria, una relazione. Inoltre sono carenti dal punto di vista dell’autonomia anche nel percorso 
di praticantato in cui ormai un certo livello di autonomia dovrebbe già essere stato acquisito. 

Il Direttore ringrazia per il suggerimento derivante da questi interventi, poiché mostra la necessità 
di individuare percorsi formativi originali, rivolti principalmente alla Pubblica Amministrazione. 
Come Dipartimento si sta già lavorando in questo senso, creando, quindi proponendo un nuovo 
Corso di Laurea Magistrale. L’unica difficoltà in questo progetto deriva dal fatto che il nostro è un 
Ateno medio-piccolo pertanto si può istituire un solo corso di studi nuovo all’anno in tutto l’Ateneo. 
Il nuovo percorso Magistrale, è tuttavia candidato con una certa autorevolezza all’istituzione per il 
prossimo anno accademico, anche perché è rivolto sia alle studentesse e agli studenti del Corso di 
Laurea Triennale in Scienze Politiche dell’Amministrazione sia a quelle/i di Servizio Sociale, 
trattandosi infatti di un Corso di Laurea Magistrale interclasse. A questo proposito dunque si 
potrebbe lavorare in sinergia con i giuristi per inforzare l’ambito di Diritto del Lavoro di cui si parlava. 
Relativamente alle riflessioni riferite all’ambito dei Consulenti del Lavoro, invece, si potrebbe porre 
all’attenzione dell’Ateneo nel suo insieme le varie criticità emerse, in quanto a Novare è strutturato 
un gruppo importante di giuristi, economisti ed aziendalisti con cui si potrebbe lavorare 
virtuosamente a livello regionale. 

 Il Presidente del corso di Laurea Magistrale in Economia e Management ricorda che l’Ateneo in 
passato aveva attivato il Corso di Laurea in Consulenza del Lavoro, poi chiuso per motivi 
burocratici. Riguardo al Corso di Laurea Magistrale di cui è Presidente, invece, rende noto che, a 
partire da quest’anno, sono stati potenziati i crediti formativi dell’attività di Tirocinio per 
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aumentare le attività pratiche. Inoltre è sua intenzione quella di formare un Comitato di indirizzo 
all’interno del proprio corso per rispondere ai problemi fin qui sollevati. 

 la Responsabile SSA Rapporti con Università e altri Enti- AOU Alessandria si rende disponibile a 
mettere a disposizione le strutture amministrative dell’Azienda Ospedaliera per i tirocini 
universitari. 

 Il Direttore dell’INAIL di Vercelli e Biella si rende altresì disponibile a collaborare per ospitare 
tirocinanti ed è concorde con gli interventi precedenti relativamente alla necessità di potenziare 
le capacità pratiche dei laureati. 

 
Il Direttore del DIGSPES parla delle nuove forme di didattica innovativa rivolte anche alle 
studentesse a agli studenti lavoratori e ricorda il rapporto con le Istituzioni Locali che ha portato al 
coinvolgimento diretto del Comune e della Provincia di Alessandria nella promozione del nuovo 
Master sopra menzionato. 
Il Comune ha inoltre istituito Borse di Studio che consentono ad alcuni suoi dipendenti di conseguire 
il Master senza sostenere costi, perché è interessato ad avere nel proprio organigramma quel tipo 
di figure professionali. Analogo discorso può essere quello delle Borse di Studio per le tesi di Laurea: 
in particolare, se si fosse interessati ad approfondire un tema specifico si potrebbe istituire una 
Borsa per avere un supporto concreto nelle attività di ricerca e organizzative. 

 Il Segretario della CISL di Alessandria e Asti testimonia che l’Università ha concretamente 
dato segni tangibili di essere situata nel Territorio anche con interventi concreti come 
l’istituzione del Corso di Laurea Magistrale in Intelligenza Artificiale e chiede di proseguire 
su questa strada anche per quanto riguarda la “teoria dell’organizzazione” per aiutare le 
piccole aziende a porre in essere processi che possano consentire loro di rimanere sul 
mercato (ad. esempio le piccole aziende orafe di Valenza). Le figure professionali si devono 
adeguare alle nuove esigenze del mercato.  

 
 
Il Direttore del DIGSPES ringrazia tutte/i le/gli intervenuti e rivolge loro l’invito a partecipare ad un 
nuovo incontro in autunno. 
 
La riunione si conclude alle ore 15:00. 
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